
  

 
 
 
 
 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 

 

 

將臨期第二主日 
文/廖修三弟兄 

 
 讀經一    依十一：1 ~ 10 

「那一天，從葉瑟的樹幹要生出一支嫩芽，由它身上要發出一棵幼苗。

上主的神要降在他身上，賜給他智慧和聰敏之神、超見和剛毅之神、明達

和敬畏上主之神。」這句經文證明將要來臨的那位默西亞要出自達味的後

裔，他將充滿聖神的德能（我們的要理所教導的聖神七恩）。 

然而這位默西亞是誰呢？我們看路加福音第四章 16 ~ 21節：耶穌在

家鄉的會堂誦讀依撒意亞先知書第六十一章：「上主的神臨於我身上，因

為他給我傅了油，派遣我向窮人傳報喜訊，向俘虜宣告釋放，向盲者宣告

復明，使受壓迫者獲得自由，宣佈上主恩慈之年。」耶穌隨即對會眾説：

「你們剛才聽過的這段聖經，今天應驗了。」耶穌親口告訴我們，依撒意

亞先知所預言的默西亞就是他自己。的確，耶穌以肉身論，是達味的後裔，

並且在聖母的胎中，就受聖神傅了油。終其一生，我們處處可看見耶穌充

滿聖神的德能。我們舉幾個實例來證明：為憐憫罪婦，祂對羣衆說：「你

們中間誰没有罪，先向她投石罷」（若八：7b）；又如，祂洞悉惡人陷害祂

的計謀，說：「那麼，凱撒的，就應歸還凱撒；天主的，就應該歸還給天

主。」（路二十：25）；為順服天父的旨意，祂勇敢的接受十字架苦刑……

無不充分表示祂的確充滿了智慧、聰敏、明達和剛毅。 

讀經一為我們描繪出默西亞王國的美麗新境界。在那裏，唯一的掌權

者是基督，他不以人的外表及傳聞來審斷人，而是依正義與信實。在那個

美麗的新境界，人與人之間再也沒有強弱之分，大家和諧共處，大地充滿

對上主的認識，有如海洋溢滿海水。 

 

 讀經二    羅十五：4 ~ 9 
聖保祿宗徒在書信中，要信友們彼此同心合意，與基督同聲光榮天主

父，我們也要彼此接納，如同基督接納了我們一樣。 
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我們應同心合意，不分彼此，因為基督不但成了以色列人的僕役，外

邦人也因著天主的憐憫而成為天主義子，大家成了一家人。讀經二的內容

正好是讀經一的最佳註解。 

 

 福音    瑪三：1 ~ 12 

聖史瑪竇原是一個稅吏，被耶穌召叫後，立刻放棄一切跟隨了耶穌，

他唯一沒有放棄的就是他的筆，也就是說他善用他寫作的才能，記述了耶

穌的所言與所行。 

瑪竇福音最初是寫給以色列人看的，他強調以色列民族所等待的那位

默西亞就是納匝肋人耶穌。為此，他常引述舊約的記載為耶穌作證，而依

撒意亞先知書被他引用得最多。依撒意亞先知原是以民極為重視的先知，

引述依撒意亞先知書為主作證，容易使以民接受耶穌為基督 – 黙西亞。

這個主日我們所誦讀的福音就是這樣開始的。 

洗者若翰住在曠野，以蝗蟲野蜜為食，身穿的是粗糙的駱駝毛衣服。

換一個說法，他是一個克苦自勵的人，他的內心坦蕩潔白，没有私慾，表

裡如一。面對耶穌，他十分謙下自己，認為連當耶穌的奴隸也不配（為主

人提鞋原是奴隸的工作）。 

洗者若翰要人悔改，承認己罪，使能接受即將來到的天國的福音，他

說：「你們悔改吧！因為天國臨近了」。他也强調，若不及時悔改就來不及

了，因為斧子已放在根上了，凡是不結好果子的樹，都要投在火中焚燒。

若翰當時很吸引一些人接受悔改的洗禮。聖史瑪竇說若翰就是依撒意亞先

知所提到的「修直主的道路」的那一位前驅。 

我們知道，若翰的洗禮只是具有認罪與悔改的功能，但他為耶穌準備

了可以接受天國福音的善良百姓；而耶穌的洗禮，則是賦予受洗者聖神，

是赦罪的洗禮，它帶給人新的生命。 

我們有幸接受主耶穌的洗禮，有了新的生命，得於在光中行走，這樣

的福分無非出自天主的恩寵，我們能不對之珍惜寳愛嗎？ 

 

 反省 
今天的福音，為我們提供了極為豐富的材料，值得我們再三的誦讀和黙

想，更重要的是要我們省查內心的道路修直了嗎？如果還没，又如何能迎接

基督的降誕？ 

 


